
Уважаемые гости и участники

юбилейного X Костромского экономического форума!

В этом году Костромская область встречает 80-летие воссоздания.  

Костромская  область  занимала  территорию  58  тысяч  квадратных 

километров. Большую часть составляли леса. 

В области насчитывалось порядка 2 800 колхозов. И несмотря на то, 

что  электрификация  региона  завершилась  лишь  к  1971  году,  развивалась 

пищевая  промышленность:  сыроваренные  заводы,  крупяной  и 

крахмалопаточный.  Легкая  промышленность  насчитывала  7  фабрик,  14 

предприятий занимались деревообработкой. 

Обращаю ваше внимание на эту цифру. В ЦФО область одна из самых 

серьезных по объему растущих лесов,  по заготовке  леса,  а  вместе  с  этим 

всего  14  предприятий  занимались  переработкой.  Наша  область 

рассматривалась больше как сырьевая база.  

Металлообрабатывающую  промышленность  представляли  завод 

«Рабочий металлист», завод им. Красина, «Красная маевка», чугунолитейный 

завод.  Развивалось  ювелирное  производство.  В  этих  отраслях 

промышленности было занято 14,5 тысячи рабочих и служащих.

За время своего развития Костромская область приросла территориями 

– сегодня площадь региона 60 тысяч кв. км, укрепила традиционные для себя 

отрасли  и  освоила  новые  ниши,  выстроила  тесные  взаимоотношения  с 

регионами и зарубежными партнерами.

К  юбилею  мы  подошли  с  620  тысячами  жителями,  28  тысячами 

хозяйствующих  субъектов,  бюджетом  свыше  50  миллиардов  рублей, 

валовым региональным продуктом в 290 миллиардов рублей.

Костромская область сегодня – это ювелирная столица России, лидер 

по производству продукции деревообработки,  автокранов,  оптоволокна.  За 

последние  10  лет  открыто  более  120  производств  в  машиностроении, 
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судостроении, лесопереработке, сельском хозяйстве. На новых предприятиях 

создано более 10 тысяч рабочих мест.

Современный  облик  региона  во  многом  связан  с  реализацией 

национальных проектов. При государственной поддержке в 60 миллиардов 

рублей  появилось  более  800  новых  и  обновленных  объектов  –  это 

современные  школы  и  детские  сады,  дома  культуры,  музеи,  театры, 

спортивные  комплексы  и  площадки,  больницы,  поликлиники  и 

фельдшерские акушерские пункты, более 600 благоустроенных территорий.

Результаты  видны  не  только  в  крупных  городах  –  инициативы 

Президента  России  вошли  во  все  муниципальные  образования,  коснулись 

каждой костромской семьи. 

Достижения Костромской области и каждого её жителя приумножают 

успехи  нашей  страны.  Это  ярко  демонстрирует  международная  выставка-

форум «РОССИЯ» на ВДНХ, где наш регион достойно представляет главные 

достижения в ключевых отраслях.

Задача – сохранить и приумножить достижения, вступив в новый 

этап  индустриализации,  связанный  с  укреплением  технологического 

суверенитета, развитием инноваций и цифровых технологий.

Послание Президента нашего государства Владимира Владимировича 

Путина и его Указ от 7 мая 2024 года № 309 «О национальных целях…» 

стали  исторической  вехой  для  современной  России.  Представлена 

конкретная программа развития страны. 

Беспрецедентные  результаты  явки  на  выборах  Президента и  итоги 

голосования  свидетельствуют  о  том,  что  россияне,  в  их  числе  и  жители 

Костромской  области,  вновь  выбрали  путь  развития,  созидания  и 

стабильности, путь к сильной и могучей России.

Хочу  еще  раз  поблагодарить  руководителей  и  коллективы  за 

активную  гражданскую  позицию  в  ходе  избирательной  кампании 

выборов Президента России!
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Теперь мы должны не просто ориентироваться на эти поручения, но и 

проявлять инициативу в их реализации. Это наш абсолютный приоритет!

В  этой  связи  поручаю  департаменту  финансов  обеспечить 

направление в приоритетном порядке средств бюджета на реализацию 

национальных целей.

Качество нашей жизни во многом зависит от работы промышленности. 

Нам удалось сохранить устойчивость экономики, ее структуру, приумножить 

компетенции  предприятий  за  счет  технологического  перевооружения  и 

создания новых производств. Должен сказать, что в плюс вышли фактически 

все  виды  деятельности,  в  том  числе  и,  что  очень  важно  в  нынешних 

условиях, ориентированные на внутренний рынок.

Дополнительную  поддержку  предприятиям  в  виде  льготных  займов 

теперь может оказывать региональный Фонд развития промышленности. На 

реализацию его проектов из бюджета направлено 158 миллионов рублей. 

В  текущем  году  возобновим  субсидии  на  возмещение  расходов 

предприятий по приобретению оборудования. На эти цели привлечено ещё 

30 миллионов рублей.

Поручаю  департаменту  экономического  развития  провести 

публичный отбор проектов и поддержать наиболее эффективные.

Наряду  с  модернизацией  и  роботизацией  повышаем 

производительность труда. Это на сегодня одна из самых важнейших задач. 

На  18  предприятиях  региона  мы  уже  видим  первые  результаты  в  виде 

повышения  технологичности  производств,  автоматизации,  укрепления 

компетенций. Ожидаемый прирост производительности труда по итогам года 

составит 5 процентов. На самом деле, это очень значительно.

Предлагаю руководителям предприятий, внедряющих бережливые 

технологии, обратить внимание на новые приоритеты технологического 

развития и перенаправить ресурсы на их реализацию.
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Рост  производства был  бы  невозможен  без  ускорившегося 

импортозамещения. Таких проектов много.

Завод  «Костромакабель»  полностью  заместил  иностранных 

производителей  оптоволоконного  кабеля,  который  используется  для 

подведения  Интернета,  телекоммуникационных  услуг.  Сейчас  на 

предприятии  работают  над  новым  проектом  по  созданию  кабеленесущих 

систем.

На  ООО  «НПО  «ИТЭЛМА»  положено  начало  российского 

производства  блоков  ABS  и  ESP  для  легковых  автомобилей.  В  планах 

дальнейшая локализация производства. 

Коллеги,  обращаю  внимание.  Опыт  показал,  что  в  условиях,  когда 

снижается конкуренция и давление внешних рынков, наши производители в 

состоянии замещать высокотехнологичное оборудование.

Также  по  программе  импортозамещения  за  два  года  вовлечено  в 

инвестиционный  процесс  без  проведения  торгов  85  земельных  участков 

площадью  свыше  1 700  га  для  реализации  проектов  в  агро-  и 

лесопромышленном комплексах, машиностроении, легкой промышленности, 

индустрии  стройматериалов  в  13  муниципалитетах.  Мера  поддержки 

востребована  и  продлена  на  2024  год.  Полагаю,  что  мы  будем  эту  меру 

поддержки оказывать не одно десятилетие.

Напоминаю главам муниципальных образований о необходимости 

активнее  использовать  данную  возможность  и  организовывать 

производства  товаров  для  удовлетворения  спроса,  в  первую  очередь, 

ориентируясь на российский рынок.

Реализация подобных проектов позволит не только ответить вызовам, 

но  и  выйти  на  траекторию  устойчивого  роста,  обеспечить  достижение 

национальных целей.

Мы продолжаем работу над структурными изменениями в экономике. 

Важнейший инструмент – инвестиционная и инновационная политика.
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В  2023  году  объём  инвестиций  составил  48  миллиардов  рублей  с 

ростом на 14,4 процента. По темпам мы третьи в ЦФО и входим в ТОП-30 по 

России.

Задача  –  обеспечить  к  2030  году  достижение  60-процентного 

прироста  инвестиций  к  уровню  2020  года.  Для  нас  эта  планка  в  60 

миллиардов  рублей  в  год.  По  итогам  2023  года  цель  выполнена  уже 

наполовину – прирост к 2020 году составил 27,7 процентов.

На чём ещё планируется сосредоточиться?

Во-первых, на обеспечении условий для инвестиций. 

Предлагаю  инвесторам  обратить  внимание  на  направления 

инвестирования  с  учетом  федеральных  мер  поддержки,  расставить  свои 

приоритеты,  а  мы  окажем  необходимое  сопровождение,  в  том  числе  в 

федеральных структурах.

Например,  предприятиям  станкостроения  уже  сейчас  можно  подать 

документы на грант федерального Фонда содействия инновациям в размере 

до 30 миллионов рублей.

В  этой  связи,  поручаю  экономическому  блоку на  постоянной 

основе сопровождать проекты наших предприятий для их поддержки на 

федеральном уровне.

Во-вторых, продолжим внедрение инвестиционного стандарта. Чёткие 

правила и инфраструктура поддержки инвесторов должны быть обеспечены, 

в том числе и на муниципальном уровне.

Поручаю  департаменту  экономического  развития  завершить 

данную работу в текущем году.

Также  считаю,  что  принципы  клиентоцентричности  следует 

распространить и на практику взаимодействия с инвесторами, чтобы уже на 

предпроектной стадии у них была вся информация для принятия решения. 

Это касается и ресурсоснабжающих организаций.

Необходимо повысить осведомленность инвесторов о возможностях на 

Костромской земле. Сейчас инвестор может ознакомиться с информацией о 
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земельных участках, инфраструктуре, ограничениях и льготах.  В 2024 году 

расширим  функционал  инвестиционной  карты  муниципальными  и 

кадровыми паспортами. 

В-третьих – стимулируем инвестиции через налоговый вычет.  Таким 

правом  воспользовались  4  предприятия  с  инвестициями  в  3  миллиарда 

рублей. За три года сумма налоговой льготы составила более 700 миллионов 

рублей.

В целях  поддержки проектов  технологического  развития  с  участием 

проектного  финансирования  ВЭБ.РФ  предлагаю  таким  инвесторам 

компенсировать  до  25  процентов  затрат  на  приобретение  оборудования  в 

форме вычета по налогу на прибыль. Это расширит поддержку проектов в 

станкостроительной,  инструментальной,  нефтегазовой,  химической  и 

медицинской  промышленности,  в  машиностроении,  судостроении  и 

фармацевтике.

Поручаю  департаменту  экономического  развития  с  учетом 

федеральных норм разработать законопроект.

Четвертое.  Мы должны расширять возможности промышленных зон, 

техно- и индустриальных парков.

Такие  территории  у  нас  есть  –  предприятия  работают  на  одной 

производственной  площадке,  пользуются  одними  объектами 

инфраструктуры,  имеют  кооперационные  связи.  Но  для  участия  в 

федеральных программах не упорядочена система работы парка, не создана 

управляющая  компания.  При  этом  наши  предприятия  участвуют  в 

межрегиональных  кластерах  в  сферах  машиностроения  и  фармотрасли. 

Считаю, что у нас есть возможность самостоятельно отрабатывать подобные 

истории в радиоэлектронной и металлообрабатывающей промышленности.

Поручаю департаменту экономического развития сформулировать 

концепцию  развития  таких  территорий,  определить  источники  и 

объемы  финансирования  инфраструктурных  решений  с  учетом 

федеральных мер.
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Важно  поддерживать  интерес  к  территориям  с  преференциальными 

режимами.  Для  привлечения  малых и  средних компаний на  ТОР «Галич» 

предлагаю установить  налоговые  льготы  для  новых  резидентов, 

применяющих упрощенную систему налогообложения.

Также  поручаю  департаменту  экономического  развития 

представить на рассмотрение необходимый законопроект.

Пятое  –  внимание  внедрению  инноваций,  научных  разработок  в 

реальный сектор экономики региона.

У нас уже работают малые технологические компании («Пять орбит», 

«Директ»),  которые  осуществляют  разработку  принципиально  новых 

продуктов, в том числе для нужд СВО: беспилотные летательные аппараты, 

системы  радиоэлектронной  борьбы  и  другие  продукты.  При  этом  спектр 

применения БПЛА очень широкий и включает в себя многие гражданские 

отрасли, включая ЖКХ, сельское хозяйство и лесоохрану.

В  целях  укрепления  технологического  суверенитета  предлагаю 

разработать  механизм  формирования  регионального  перечня 

технологических компаний.

В  качестве  критериев  применять  не  только  объем  выручки  и  вид 

деятельности,  но  и  оценку  научно-технического  потенциала,  уровень  для 

создания  и  применения  технологий.  Для  таких  компаний  разработать 

отдельную карту поддержки: гранты для стартапов, меры для формирования 

спроса, доступ к налоговым льготам, сопровождение заявок на федеральном 

уровне.  Это  создаст  условия  для  коммерциализации  новых  технологий, 

развития  кооперации,  системы  подготовки  кадров.  Главное  –  разработки 

должны обеспечить выпуск товаров, необходимых российской экономике, и 

в этом в первую очередь должны участвовать костромские предприятия.

Наша  задача  объединить  мощности  промышленных  предприятий, 

возможности  учебных  заведений  и  кадровый  потенциал  при  реализации 

проектов.  Здесь  требуется  высокая  концентрация  межотраслевого 

взаимодействия.
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Для этого предлагаю создать Совет по технологическому развитию 

в  Костромской  области  с  обязательным  участием  в  его  составе 

представителей предприятий и науки, регуляторов отраслей.

Шестое  направление  –  децентрализация  инвестиционной 

инфраструктуры. 

Мы  должны  сформировать  программу  комплексного  развития 

территорий  до  2030  года,  включив  в  неё  лучшие  практики:  поддержку 

северо-востока,  корпоративные  программы  в  Мантурово  и  Красном-на-

Волге,  развитие  Галича,  а  также  инструменты  национального  проекта 

«Инфраструктура  для  жизни»:  программы  развития  опорных  населенных 

пунктов, мастер-планы костромской агломерации и городов с перспективным 

ростом.

В  2023  году  составлены  планы  развития  24  опорных  населённых 

пунктов и прилегающих к ним районов. Они включают в себя более тысячи 

объектов,  запланированных для ремонта или строительства на  ближайшие 

пять лет. Это упростит их финансирование через федеральные программы.

Костромская  городская  агломерация  фактически  уже  существует. 

Появление  ясной  концепции  и  четкого  плана  её  развития  –  одна  из 

неотложных  задач.  Тем  самым  будет  дан  дополнительный  стимул 

экономическому росту  и  улучшению качества  жизни в  абсолютно многих 

муниципалитетах Костромской области.

Поручаю департаменту экономического развития, администрации 

Костромы  и  профильным  органам  власти  подготовить  необходимые 

документы.

Каркасом  устойчивого  развития  территории  должны  стать 

инфраструктурные магистрали.

Поставили  себе  амбициозную  цель  –  реализовать  программу 

газификации большей  части  региона.  Благодаря  сотрудничеству  с 
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«Газпромом» за семь лет протяженность наружных газопроводов увеличится 

на  40  процентов.  Это  позволит  газифицировать  более  116  населенных 

пунктов и обеспечить запас мощности для модернизации и создания новых 

производств,  развития  жилищного  строительства.  Объем  инвестиций  в 

газоснабжение в ближайшие семь лет составит 40 миллиардов рублей.

В этой связи  поручаю департаменту  экономического  развития и 

отраслевым органам власти ускорить работу по поиску потенциальных 

инвесторов,  в  том  числе  в  газохимической  промышленности  и 

производстве строительных материалов.

Драйвер развития – жилищное строительство. 

За три года ввели больше миллиона квадратных метров жилья. В 2023 

году сдали рекордные в новейшей истории 360 тысяч квадратных метров. 

Для удержания темпов строительства будем использовать все инструменты, о 

которых  говорил  Президент  России  в  Послании  –  в  том  числе,  льготные 

ипотечные  программы,  возможности  материнского  капитала,  программы 

развития сельских территорий.

Коллеги, напоминаю, меры поддержки многодетных семей, которые у 

нас  с  вами  приняты,  это  также  хорошая  практика,  которая  в  том  числе 

позволяет  семьям  самим  активно  участвовать  в  приобретении  и 

строительстве жилья.

Должен  признать,  что  при  возведении  объектов  у  нас  имеются 

проблемы.  Мы  привлекаем  значительные  федеральные  средства,  но 

сталкиваемся со случаями недобросовестного исполнения обязательств.   В 

основном  это  касается  иногородних  подрядчиков.  При  этом  хочу  особо 

отметить, у местных строителей не всегда хватает сил и ресурсов справиться 

с  тем  количеством  объектов,  финансирования  которых  мы  сегодня 

добиваемся. 

В  целях  планирования  инвестиций  в  создание  объектов 

недвижимости и инфраструктуры поручаю департаменту строительства 
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актуализировать комплексную программу на ближайшую шестилетку с 

учетом новых национальных проектов,  обеспечить её  открытость для 

формирования  производственных  планов  костромских  строителей. 

Создание социальных объектов должно быть по правилу «спланировано 

-  сделано»,  с  широким  горизонтом  планирования.  Попросту  говоря, 

наши  строительные  компании,  те,  которые  сегодня  показывают 

прекрасные  результаты  в  возведении  социальных  объектов,  должны 

понимать свою перспективу на многие годы вперед, и понимать, как они 

должны развиваться.

Уважаемые коллеги!

Последние два года показали, что рост доходов населения формирует 

дополнительный спрос на сельхозпродукцию. В 2023 году наш АПК показал 

рост  в  4,2  процента.  Серьёзный  результат.  Есть  и  свои  рекорды:  годовое 

производство яиц превысило миллиардную отметку, а надой на одну корову 

достиг рекордных 7,2 тонны молока. Мы гордимся нашими аграриями.

Задел к дальнейшему росту – есть. В прошлом году инвестиционный 

портфель  пополнился  шестью  новыми  проектами  в  АПК.  Всего  на 

сопровождении 13 проектов с объемом инвестиций 4,8 миллиарда рублей.

Все  ключевые  направления  поддержки  сохранены.  На  их 

финансирование  мы направим более  полумиллиарда  рублей.  Эти средства 

пойдут  на  приобретение  сельскохозяйственной  техники,  поддержку 

производства  молока,  племенного  животноводства,  растениеводства, 

проведение агротехнологических мероприятий, развитие сельхозкооперации, 

малых и семейных ферм. 

Продолжим  ввод  в  оборот  неиспользуемых  сельхозугодий.  Всего  за 

последние годы вовлечено 14,5 тысяч га земель, которые длительное время 

не обрабатывали, по сути дела, залежных земель.
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Ввиду  этого  ещё  раз  ориентирую  глав  районов  на  ежегодный 

прирост  обрабатываемых  площадей.  Прошу  обеспечить  строгий 

контроль департамента АПК за выполнением этой задачи.

Развитие  малых  форм  хозяйствования  и  сельской  кооперации  дает 

возможность  заработка  большому  количеству  людей  на  северо-востоке. 

Приведу пример: в селе Луптюг Октябрьского района компанией «Яркамп» 

организован  животноводческий  комплекс  с  содержанием овец  и  крупного 

рогатого  скота.  Подобные  проекты  должны  развиваться  во  всех  районах 

области. Многие регионы всерьез задумываются о проектах по переработке 

молока.

При  этом  задача  –  сохранить  конкурентоспособность  нашей 

пищевой  промышленности.  Обращаю  особое  внимание  департамента 

АПК и глав местных администраций на организацию этой работы.

Уважаемые  коллеги,  отдельно  хочу  затронуть  тему,  связанную  с 

малыми предприятиями в местах, где на расстоянии 20-30 км нет никаких 

других предприятий.

У  нас  с  вами  такие  предприятия  есть  во  многих  районах.  Это 

животноводческие предприятия, предприятия по переработке древесины. По 

большому счету, они выполняют очень важную для людей, проживающих в 

малонаселенной  области  задачу.  Это  рабочие  места,  это  устойчивый 

заработок. 

В  этой  связи  убедительно  прошу  проработать  и  предложить  в 

Правительство  меры,  связанные с  поддержкой таких  предприятий.  С 

тем,  чтобы  им  был  обеспечен  доступ  к  сырью.  С  тем,  чтобы  они 

получали меры государственной поддержки не  наравне  со  всеми,  а  в 

значительной степени выше - в понимании того, что они выполняют не 

только экономические, но и важные социальные задачи.  
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Коллеги, о малом бизнесе. 

Малый бизнес в нашем регионе стал крупнейшим работодателем. Вы 

обеспечиваете себя, даёте стабильность работникам и их семьям, поставляете 

населению товары и услуги,  пополняете бюджеты. Самое главное,  быстро 

перестраиваетесь,  а  значит,  сохраняете  устойчивость  в  сложных и  быстро 

изменяющихся условиях. По вовлеченности населения в малый бизнес мы 

занимаем 5 место в России.

Задача  –  увеличивать  эффективность  бизнеса  и  его  качественные 

показатели.

Для  этого  максимально  снижаем  административное  давление, 

оказываем меры поддержки и делаем их ещё доступнее. За 5 лет поддержка 

оказана  уже  более  5  тысячам  предпринимателей.  Они  получили  в  виде 

льготных  займов  более  1  миллиарда  рублей.  Ещё  свыше  7,5  миллиардов 

рублей  привлекли  с  помощью  поручительств,  заключили  более  100 

экспортных контрактов. 

Сегодня  мы  делаем  акцент  на  поддержку  предприятий, 

работающих  в  перерабатывающей  промышленности,  в  туризме, 

информационных технологиях, ну и конечно в сельском хозяйстве.

С 2023  года  запустили план  продвижения  наших брендов.  Более  66 

компаний заявили о себе в федеральном конкурсе «Знай наших», а компания 

«Орби» признана победителем в категории потребительских товаров.

Ставлю задачу кратно увеличить число участников. Узнаваемость 

костромского бренда – это продвижение не только бизнеса, но и региона 

в  целом,  привлечение  внимания  не  только  граждан,  но  еще  и 

инвесторов.

Все  чаще  появляются  новые  категории  предпринимательства  – 

социальный  и  молодежный  бизнесы,  креативные  индустрии,  семейное 

предпринимательство.

Поручаю  финансово-экономическому  блоку  совместно  с 

комитетами  Костромской  областной  Думы  предложить  варианты 
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дополнительной  поддержки  для  таких  форм  предпринимательства. 

Исхожу  из  того,  что  результаты  будут  направлены  не  только  на 

получение прибыли, но и на поддержку отдельных категорий граждан и 

достижение общественно полезных целей.

Мы видим всё больше примеров социальной ответственности бизнеса. 

Предприятия «Свеза», «Галичский фанерный комбинат», «Ювелит» и многие 

другие  помогают  в  обновлении  социальной  инфраструктуры,  создании 

комфортных  условий  для  жизни  в  малых  городах.  Сотни  костромских 

предпринимателей  продолжают  оказывать  помощь  нашим  бойцам  и  их 

семьям.

Я хочу поблагодарить вас  за  поддержку наших ребят,  за  веру  в 

будущее, готовность участвовать, в том числе, в развитии страны. 

Особо  хочу  отметить,  что  сегодня  представители  достаточно 

серьезного  бизнеса,  например,  «Ювелит»,  приняли  решение  точки 

прибыли,  которые  имеются  в  большом  холдинге,  вернуть  в 

Костромскую  область.  Мы  для  себя  приняли  решение,  что  средства, 

которые  дополнительно  появятся  от  «Ювелита»,  мы  направим  на 

развитие  Красносельского  района  и  поселка  Красное-на-Волге,  где 

работает предприятие.

Коллеги,  есть  отдельная  отрасль,  где  у  малого  и  среднего  бизнеса 

особый результат  -  туризм.  Это  прекрасно,  когда  люди,  которые живут  в 

своем регионе, могут заработать и показать свой край для людей. Благодаря 

системной  работе  бизнеса  и  власти  мы  привлекли  в  регион  рекордное 

количество  гостей.  В  2023  году  Костромскую  область  посетило  полтора 

миллиона туристов. Для координации действий создаем новую структуру – 

управление по развитию туризма.
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Ставлю  задачу  –  сохранить  тенденцию  к  росту  турпотока  и 

обеспечить  к  2030  году  долю  туристической  отрасли  в  валовом 

региональном продукте 5 процентов.

Для развития отрасли используем все доступные механизмы. В рамках 

нацпроекта поддержан 41 проект по созданию условий для комфортного и 

безопасного пребывания туристов. На их реализацию из областного бюджета 

помимо средств инвесторов направлено более 150 миллиона рублей. 

Принимая  во  внимание  слабый  туристический  спрос  на  территории 

центра  и  северо-востока,  мною  даны  поручения  по  разработке  нового 

туристического  маршрута  -  рабочее  название  «Серебряное  ожерелье». 

Маршрут для разных категорий туристов, в том числе с детьми. Обращаю 

внимание, что данный проект должен в обязательном порядке включить в 

себя  муниципальные  образования,  таким образом  в  значительной  степени 

расширить  интерес  к  ним  туристов.  Данная  работа  также  направлена  на 

организацию  в  районах  востребованных  мероприятий,  сервисов  и  услуг, 

развитие традиционных промыслов и ремесленных мастерских.

В качестве успешной практики отмечу развитие спортивного туризма в 

Галиче.  Мероприятия  проходят  на  высочайшем  уровне.  Лыжные 

соревнования,  забеги  по  пересеченной местности,  велосипедная  гравийная 

гонка  привлекают  огромное  количество  людей.  Приезжают  от  мала  до 

велика,  известные  спортсмены  соревнуются  вместе  с  любителями,  в  том 

числе, пожилыми гражданами и детьми. 

Поручаю  департаменту  экономического  развития  совместно  с 

главами  муниципальных  образований  обеспечить  реализацию 

предпринимательских инициатив на новом туристическом маршруте.

Напомню,  что  у  нас  развитие  туризма  началось  с  включения 

Костромской области в межрегиональный маршрут «Золотое кольцо» в 1967 

году. Регион стал узнаваем. По поручению Президента России мы вошли в 

новый туристический макрорегион «Большая Волга». Это очередной бонус и 

серьезные задачи, связанные с развитием отрасли. 
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Необходимо качественно отработать все возможные точки роста, 

притяжения  туристических  потоков  для  приема,  в  том  числе,  новых 

целевых групп. Уважаемые коллеги, все возможности у нас с вами есть – 

этим надо пользоваться. 

При этом обращаю внимание. К сожалению, некоторые туристические 

маршруты проходят с видом на покосившиеся заборы, неубранный мусор и 

грязные фасады зданий. Добавьте сюда отсутствие санитарных зон. Всё это 

портит впечатление от поездки.

Поручаю  органам  муниципальной  власти,  комитету  по 

архитектуре,  департаменту  экономического  развития  разработать 

концепции  развития  территорий  с  критериями  к  архитектурно-

градостроительному  облику  с  учетом  исторических  и  культурных 

особенностей, а также современных тенденций.

В нашем регионе большое количество объектов культурного наследия. 

К сожалению, много знаковых зданий оказались в плачевном состоянии и 

требуют  ремонта.  Инициатива  Президента,  озвученная  в  Послании, 

сформировать  долгосрочную программу сохранения  объектов  культурного 

наследия России для нас особо актуальна.

Поручаю  подготовить  региональную  программу  сохранения 

объектов  культурного  наследия,  включиться  в  новый  федеральный 

проект и получить поддержку. А для областного центра и департаментов 

экономики и финансов поручаю первоочередным порядком определить 

источники  финансирования,  наведения  порядка  в  центральной 

исторической части областного центра

Коллеги!

Серьезным  вызовом  роста  экономики  и  достижения  целей  является 

дефицит кадров.
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Особенно остро нехватка персонала наблюдается в машиностроении, 

химической промышленности, металлургии, строительстве.

Мы  пересмотрели  контрольные  цифры  приёма  и  увеличили  число 

бюджетных  мест  по  рабочим  специальностям  в  СПО  в среднем  на  35 

процентов, а в группе «Машиностроение» - в полтора раза.

Открыли  новые  специальности  –  эксплуатация  беспилотных 

авиационных  систем,  аппаратчик,  технолог  продукции  животноводства  и 

другие. 

Обращаю  внимание,  что  действующая  система  СПО  позволяет  на 

сегодняшний день четко подстраиваться под задачи рынка.  И хотя система 

образования традиционно очень консервативная, тяжело изменяющаяся, тем 

не  менее,  когда  мы  вмешиваемся  в  процессы,  мы  быстро  достигаем 

результатов.  К  примеру,  в  Нерехте,  где  под  задачи  Нерехтского 

механического завода начали готовить кадры, необходимые производству.

Для  продолжения  работы  важно  участие  каждого  предприятия  в 

составлении прогноза потребности в кадрах.

В своём Послании Президент отметил, что нужно на деле укреплять 

связку  всех  уровней  образования  от  школы  до  вуза.  Так,  более  500 

соглашений о прямом взаимодействии друг с другом заключили областные 

техникумы и колледжи с  работодателями региона.  Организована практика 

свыше  10  тысяч  студентов.  Более  80  тысяч  школьников  и  студентов  с 

учителями  посетили  ведущие  предприятия  региона  и  очень  серьезно 

изменили  свои  оценки  в  части  того,  что  из  себя  сегодня  представляют 

предприятия.

Одобряю  выбор  ребят  и  их  родителей,  которые  стремятся  скорее 

прикоснуться  к  реальной  трудовой  практике,  идут  в  профессиональное 

образование. 

Это  принципиально  важно.  Я  ставил  и  продолжаю  ставить  задачу, 

чтобы и в СПО и в высшей школе работала постоянная система практики. 

Убежден,  что  начиная  с  3  курса  студенты  высших  учебных  заведений 
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должны работать на производстве, получать навыки рабочих специальностей, 

чтобы потом, выполняя инженерные задачи, четко понимать не только как 

работают слесарь, фрезировщик или оператор станка, но и четко понимать, 

что  такое  настоящее  рабочее  предприятие.  Где  не  всегда  и  не  все 

определяется  приказом,  где  система  личных  и  неформальных  отношений 

позволяет решать большое количество самых сложных задач. 

Обращаю внимание  –  когда  наша  молодежь,  наши дети  принимают 

участие в постоянно действующих практиках – они чаще всего принимают 

решение о том, чтобы работать на наших предприятиях.

Прошу  работодателей  активнее  участвовать  в  образовательном 

процессе.  Через  корректировку учебных планов –  это  принципиально 

важная вещь, потому что руководители предприятий понимают, какое 

качество и какие компетенции должны быть сегодня у наших учащихся 

и  студентов.  Через  организацию  базовых  кафедр,  развитие  системы 

наставничества,  участие  в  проектах  «Профессионалитет»  и,  конечно, 

заключение целевых договоров на обучение. 

Это ещё один инструмент укрепления нашего взаимодействия. В этом 

году  отбор  на  целевой  приём  мы  впервые  будем  проводить  в  открытом 

режиме.

Убежден,  что  среднее  профессиональное  образование  необходимо 

максимально приблизить к месту проживания людей и месту работы. А в тех 

ситуациях,  когда  наши  студенты  СПО  не  имеют  возможности  получить 

качественное образование по месту своего проживания,  обеспечить,  в  том 

числе,  возможность  бесплатного  проезда,  чтобы  ребята  могли  спокойно 

учиться и ездить домой. Решения уже приняты, полагаю, что они дадут свои 

результаты.

Ставлю  задачу  департаменту  образования  и  науки  подготовить 

заявку  для  участия  в  новых  федеральных  программах  капитального 

ремонта  и  оснащения  колледжей  и  техникумов  с  учетом 

территориальных особенностей региона.
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В  комплексе  с  подготовкой  специалистов  мы  создаём  новые 

возможности  для  трудоустройства  людей  с  разными  компетенциями.  В 

прошлом  году  модернизировали  службы  занятости,  450  специалистов 

прошли программы переобучения и переподготовки, 242 человека заключили 

социальный контракт для трудоустройства. Регион стал одним из лидеров по 

уровню  удовлетворения  потребности  в  кадрах  предприятий  ОПК.  Со 

следующего  года  запускаем  программу  привлечения  кадров  из  других 

регионов  –  компенсируем  затраты  на  переезд  при  трудоустройстве. 

Приглашаем работодателей к сотрудничеству. 

Уважаемые коллеги, обращаю внимание. Несмотря на то, что высшая 

школа сегодня не входит в компетенцию субъекта федерации, но абсолютно 

очевидно,  что  эта  работа  должна  происходить  параллельно.  Ввиду  этого 

обращаюсь к руководству костромских вузов - максимально активизировать 

работу для удовлетворения потребности в кадрах социально-экономической 

сферы региона.

Уважаемые коллеги!

В  сложившихся  демографических  условиях  критически  важно 

повышать  производительность  труда,  модернизировать  промышленность, 

АПК,  услуги,  социальную  сферу,  в  том  числе,  с  помощью  цифровых 

технологий,  автоматизации  и  роботизации  производства,  современных 

управленческих процессов. И это должно вести к улучшению условий труда 

и повышению доходов граждан.

Рост заработных плат с одной стороны – это ваши расходы, с другой – 

возможность для расширения рынка, повышения платежеспособного спроса. 

В прошлом году заработные платы выросли на 15 процентов, а в реальном 

выражении на 7 процентов.

Надо сохранить эту динамику, учитывая поручение Президента по 

росту  доли  заработных  плат  в  ВВП  страны  и  сокращению  уровня 

бедности.
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При этом хочу обратить внимание коллег,  что сегодня складывается 

тенденция,  когда  начинается  соревнование  между  предприятиями,  кто 

заплатит  больше.  Мы  наблюдаем  частую  картину,  когда  при  повышении 

заработной  платы  на  5  тысяч  рублей  работники  уходят  на  соседнее 

предприятие.  Предприятие,  которое  остается  без  работников,  вынуждено 

поднимать  заработную  плату,  и  работники,  которые  ушли,  возвращаются 

назад. 

Уважаемые товарищи, у этой игры очень ограниченные возможности. 

Мы с вами понимаем, что рано или поздно у каждого предприятия наступает 

момент,  когда  повышать  заработную плату  без  роста  производительности 

труда, без хорошего маркетинга становится невозможно. Поэтому обращаю 

ваше  внимание,  что  в  первую  очередь  сегодня  нам  требуется  рост 

производительности  труда  и  создание  условий,  при  которых  продукты, 

которые  производят  костромские  предприятия,  будут  максимально 

востребованы на рынке.

 

Развитие  экономики  и  социальной  сферы  связано  с  молодежью, 

новаторскими идеями и проектами. Задача – сохранить молодежь в регионе, 

привлечь  новые  молодые  таланты.  В  этой  связи  большая  роль  отводится 

вузам,  как  центрам  инновационного,  технологического  и  социального 

развития. 

Обращаю внимание, что задача руководителей вузов не конкурировать 

между  собой,  а  кооперироваться  для  решения  совместных  задач  в  науке, 

творчестве, воспитании молодого поколения.

Поручаю  департаменту  образования  и  науки  совместно  с 

руководителями  вузов  проработать  вопрос  создания  межвузовского 

кампуса на территории региона.

КГУ  и  КГСХА  взаимодействуют  с  предприятиями  в  организации 

практики и трудоустройства студентов.



20

Считаю  возможным  расширить  это  взаимодействие  в  части 

реализации совместных научных разработок, проведения исследований 

по заказам предприятий, внедрения новаторских решений и технологий.

Костромской государственный университет объединил в себе два вуза, 

которые  всегда  славились  подготовкой  инженерных  и  педагогических 

кадров.  Сегодня  реальность  такова,  что  студенты  из  Шарьи,  Вохмы, 

Боговарово редко возвращаются на малую родину.

Для закрытия кадровой  потребности  северо-востока,  сохранения 

населения,  поручаю  проработать  вопрос  подготовки  высших 

педагогических и инженерных кадров, кадров для сельского хозяйства, 

наращивая присутствие наших вузов на данных территориях. 

Уважаемые коллеги!

В  текущих  реалиях,  во  время  тяжелейших  испытаний  именно  люди 

являются  основой  экономики,  тем  фундаментом,  на  котором  строится 

обороноспособность и процветание России. Мы можем чувствовать себя в 

безопасности,  когда  наши  воины  отважно  сражаются  за  Родину,  а  они 

спокойны, когда в достатке их семьи, жены, дети и родители.

Часто бываю в районах, в самых отдаленных и небольших поселениях 

нашей области. И везде встречаю людей с открытыми сердцами, горящими 

глазами и светлой головой. Оглядываясь назад, вижу, как много мы сделали, 

и как много нам еще предстоит делать. 

Всё, что будет сделано, останется здесь – в Костромской области. Все 

полученные результаты и достижения – общие. Уверен, что так будет и в 

дальнейшем. 

Всех вас благодарю за деятельную любовь к родному региону.


